

TERRITORIO PYME



El problema del progresivo envejecimiento de los autónomos

El sistema peligra si el número de jóvenes autónomos sigue descendiendo como hasta ahora

LUCÍA VERA
MADRID

De los 3.165.812 trabajadores autónomos que tiene España a finales de 2016, el 55,32% son mayores de 45 años. El envejecimiento de los trabajadores por cuenta propia en nuestro país ha ido aumentando de forma progresiva en los últimos años. Mientras en el año 2005, el porcentaje se situaba en el 45,25%, once años después ha crecido más de un 10% hasta alcanzar el citado 55,32%, es decir, 1.765.350 autónomos que superan los 45 años a fecha 31 de diciembre de 2016.

Por su parte, los autónomos menores de 30 años representan el 7,05%, terminando el pasado año con 224.993. Además, es el último tramo de edad el más representativo, es decir, de los menores de 30 años, el 70,58% tienen entre 25 y 29 años. Comparado con años anteriores, al contrario de cómo ha ocurrido con los mayores de 45 años, los más jóvenes han descendido. Si en 2014 representaban el 7,66%, en 2015 descendieron al 7,32%. En 2016 se perdieron 6.676 trabajadores por cuenta propia menores de 30 años, con una variación del 2,88%.

Por tanto, según datos del Informe del Mercado de Trabajo los Jóvenes, elaborado por el Observatorio de Ocupaciones, existen diferencias reseñables entre los autónomos más jóvenes y más mayores. De cada 100 personas mayores de 45 años, 23 son autónomos; mientras que solo 9 son menores de 30 años.

Los autónomos en España representan el 17,99% de los afiliados a la Seguri-

dad Social, es decir, que de cada 100, 18 son trabajadores por cuenta propia. A pesar de que el crecimiento en 2016 se ha estancado, se registraron 25.479 nuevas altas en el Régimen Especial de Trabajadores Autónomos (RETA), con una variación del 0,80%.

Sin embargo, los que han registrado las variaciones interanuales más positivas son los que pertenecen al grupo de mayores de 45. Desde el año 2005 han ido aumentando, con solo la excepción de 2009, donde se redujeron en un 0,8%. Las cifras conseguidas el año pasado son las mejores en los últimos 10 años.

Relevancia nacional

En un sistema laboral como el español, estas cifras pueden resultar preocupantes. La actividad por cuenta propia en nuestro país es una salida laboral con mucha presencia, dada la falta de oportunidades de empleo asalariado. Sin embargo, el crecimiento del colectivo en su franja más alta dificulta el sostenimiento del sistema.

Cada vez hay menos jóvenes que coticen para sostener a los autónomos que se vayan jubilando. Los datos corroboran que esta tendencia no ha dejado de crecer en los últimos diez años, por lo que se necesitarán grandes reformas en el sistema de cotizaciones para hacer al Régimen de Autónomos sostenible en este sentido.

Según diversas asociaciones en defensa del colectivo, la nueva Ley del trabajo autónomo, en trámite para ser aprobada ya en el Senado, no ha atajado este



problema. Consideran que se ha perdido la oportunidad de iniciar una profunda reforma en el sistema de cotizaciones, en donde los profesionales por cuenta propia coticen según sus ingresos reales. De este modo, se compensaría en cierto modo el desequilibrio del sistema, según agrupaciones como Uatae.

"Hoy día los que ingresan poco pagan una base mínima de cotización que

en muchos casos es inasumible y que no te brinda prestaciones sociales dignas", explica su presidenta, María José Landaburu. "Quiénes ingresan mucho también recurren a la base mínima porque pueden permitirse planes de pensiones y seguros privados" mientras "dejan desangrada la bolsa de la seguridad social", añade.

Hombre, mayor de 45

Los autónomos en España, como hemos visto, son, en su mayoría mayores de 45 años, y el mayor tramo de edad lo registran los más jóvenes, entre 45 y 49 años, con una representación del 28,75%. Sin embargo, también es importante señalar que el 21,17% tienen más de 59 años.

Crecimiento en el sur

Tal y como venía ocurriendo en los últimos años, los

profesionales que se dan de alta como autónomos en España crecen en el sur de España, mientras que aumentan las bajas en el sistema en la zona del noroeste. Sin embargo, es el País Vasco el que más autónomos jóvenes tiene.

Veintitrés provincias españolas registran una tasa de autónomos juvenil superior a la media del país (7,66%), aunque aún no es suficiente para que el colectivo rejuvenezca.

En todas ellas, el último tramo de edad (entre los 25 y los 29 años) es el más representativo. Vizcaya, Guipúzcoa y Álava son las tres que más autónomos tiene 25 y 29 años tiene inscritos, con un 77,62%, 76,01% y 75,35%, respectivamente. En el lado contrario, se sitúan las ciudades de Ceuta, Melilla y Teruel, con un 57,89%, 62,05% y 64,79%, respectivamente.

España pierde en julio 8.000 autónomos

► Durante julio, el colectivo que integran los trabajadores autónomos se redujo en 8.506 personas. Este retroceso, del 0,3% en el cómputo global, supone un aumento de casi el 100% con respecto a la pérdida que se registró el pasado año, puesto que en julio de 2016 se perdieron 4.351 autónomos. Este descenso es motivado por los sectores que más bajas causan en estos meses, como es el educativo.

► Cuestiones legales a tener en cuenta al lanzar una startup. Una startup es una empresa con base tecnológica de reciente creación. El entorno de estas compañías es muy cambiante, y, como ocurre con cualquier empresa, deben tener en cuenta aspectos legales para poder operar. Estos afectan a la relación entre los socios, la forma jurídica, la fiscalidad y la financiación, según los expertos consultados. Para Mercedes de Prada, directora del Grado en Derecho en el Centro Universitario Villanueva, el pacto de socios es una de las cuestiones más complejas por la participación desigual que pueden tener en el negocio.

En 2016 se perdieron 6.676 trabajadores por cuenta propia menores de 30 años